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1. APRESENTAÇÃO 

O presente relatório circunstanciado se faz em cumprimento estrito ao rito 

protocolar do Processo de Licenciamento Ambiental SEMA sob nº 187625/2021, 

do empreendimento denominado de Aterro Baixada Cuiabana para Disposição de 

Resíduos Sólidos Classe IIA e IIB (Aterro Sanitário), a ser implantado no 

Município de Várzea Grande – MT, sob responsabilidade da WELFARE GESTÃO 

PATRIMONIAL PRÓPRIA S.A. 

O mencionado processo segue em trâmite na Secretaria de Estado do Meio 

Ambiente de Mato Grosso – SEMA, que no uso de suas atribuições legais 

conferidas pelo Art. 14, inciso IX, do Decreto n. 516 de 04 de junho de 2020, 

considerando as resoluções CONSEMA nº 62 de 14 de julho de 2010 alterada 

pela Resolução CONSEMA nº 20 de 29 de julho de 2020, o órgão ambiental 

competente tornou público, por meio de Edital de Chamamento Público, 

publicação no Diário Oficial de Mato Grosso sob nº 28.080 (pág. 47), do dia 09 

de setembro de 2021, a data do dia 26 de outubro de 2021, das 09:00h as 

12:00h, para realização da Audiência Pública que ora se relata. 

Conforme previsto no Edital Publicado pela SEMA, e seguindo as regras e 

orientações exigíveis ao processo, a reunião pública se deu de forma 100% 

remota, oportunizando a participação de todos, com alcance e acesso ao maior 

público possível, sendo transmitida em canal de TV aberta, e ainda, por meio 

virtual na rede mundial de computadores através das plataformas do Youtube e 

Zoom. 

As informações e toda a documentação que integra os Estudos de Impacto 

Ambiental e o respectivo Relatório de Impacto Ambiental - EIA/RIMA, foram 

disponibilizados antecipadamente para CONSULTA PÚBLICA no site do 

Empreendedor a partir do dia 02 de setembro de 2021, sendo todo o 

procedimento realizado com o acompanhamento e monitoramento dos técnicos 

da SEMA, quanto aos testes de visualização, download e amplo acesso aos 

arquivos, documentos e informações existentes, disponíveis para consulta nos 

links http://www.sema.mt gov.br e https://welfare.eco.br/audiencia. 
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Assim, vencido o prazo de 30 dias exigido para recebimento de perguntas, 

questionamentos, dúvidas e contribuições ao processo de licenciamento 

(26/11/2021), o Empreendedor vem por meio desta apresentar o Relatório 

Circunstanciado da Audiência Pública realizada no dia 26 de outubro de 2021, 

que perdurou das 09:00h às 13:17h, na forma do presente. 

2. OBJETIVO 

 O presente Relatório Circunstanciado da Audiência Pública tem por 

objetivo descrever de forma detalhada todos os procedimentos adotados antes, 

durante e depois do evento, bem como expor as perguntas, respostas, 

questionamentos e contribuições recepcionadas nos diversos canais 

disponibilizados. 

3. PLANO DE COMUNICAÇÃO E DIVULGAÇÃO DA AUDIÊNCIA PÚBLICA 

 Em respeito ao princípio do devido processo legal, a fim de obter maior 

publicidade, transparência e participação da população e interessados, e ainda 

buscando dar efetividade ao objetivo da Audiência Pública proposta, tem-se a 

seguir o “Plano de Comunicação”, o qual foi desenvolvido para convocação e 

divulgação do evento, e coleta de contribuições, que são: 

a) Publicação e apresentação do EIA-RIMA por meio de sítio virtual (institucional) 

na rede mundial de computadores, através do endereço eletrônico link: 

welfare.eco.br/audiencia, onde os interessados puderam: 

• Obter toda a documentação referente aos EIA/RIMA, Estudos de Impactos 

Ambientais – EIA e o Relatório de Impactos Ambientais – RIMA, inclusive 

autorizações, licenças, termo de referência, atas de reuniões com 

membros da sociedade civil, entre outros; 

• Preencher Formulário de Inscrição para envio das contribuições, perguntas 

e questionamentos, contendo os campos para identificação do nome 

completo, e-mail, data de nascimento, telefone (com DDD), local de 
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residência, incluindo a possibilidade de anexar documentos digitais e 

outras informações. 

Obs.: O sítio de publicação dos documentos do EIA e RIMA, também 

apresentou outros canais de divulgação, ferramentas e meios para 

recebimento de contribuições como: e-mails, rede social, endereço de 

correspondência, WhatsApp e outros. 

b) Para dar efetividade ao evento e a mais ampla publicidade foram realizadas 

divulgações no âmbito local e regional onde o empreendimento pretende ser 

instalado, por meio de mídias em outdoor, divulgação nas mídias sociais 

eletrônicas como Instagram, Facebook, Youtube e outras, e ainda, tomadas 

de chamamento nas mídias de rádio e/ou TVs abertas locais, com a indicação 

da data, hora e meios de acesso ao local virtual do evento, além de 

divulgações nos principais jornais e sites eletrônicos de notícias. 

c) Complementarmente, foram dirigidos ofícios convite para a “Lista de 

Autoridades” locais, conforme consta em anexo, como: entidades 

representativas, órgãos de classe (associações, conselhos, federações, 

sindicatos, e outros), Assembleia Legislativa, Representantes do Estado no 

Poder Legislativo Federal, Câmaras de Vereadores, Secretarias de Estado e  

Governo no âmbito do poder Executivo do Estado de Mato Grosso e Municípios 

da Baixada Cuiabana, Ministério Público do Estado e Federal, Defensoria 

Pública do Estado e União, Tribunal de Contas, Tribunal de Justiça, 

Instituições Públicas e Privadas de Ensino, Órgão de Imprensa e 

Comunicação, entre outros, na forma (eletrônica - encaminhamento de e-mail 

e presencial). 

d) Ainda, visando dar amplo acesso à audiência pública virtual, foi promovida a 

transmissão do evento por meio de canal televisivo aberto através da TBO - 

TV BRASIL OESTE, Canal 8.1., que transmitiu em tempo real todo o evento 

de seu início até o seu término. 
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4. ATOS E FATOS – MOBILIZAÇÕES QUE PRECEDERAM A AUDIÊNCIA 

   A seguir tem-se os fatos e atos produzidos antes da realização da 

audiência pública, compreendido entre os dias 02 de setembro de 2021 ao dia 

25 de outubro de 2021. 

4.1 PLANO DE DIVULGAÇÃO 

  Após o planejamento da estrutura e funcionamento da audiência pactuado 

com o comitê de acompanhamento local, com a definição de local, horário, 

estratégias de divulgação e formato da audiência, foram tomadas as providências 

para a execução das estratégias do nosso plano de comunicação social para 

darmos ampla divulgação a audiência pública. 

4.1.1 OUTDOORS 

  Entre os dias 27 de setembro de 2.021 e 24 de outubro de 2.021, foram 

colocados para divulgação nos pontos principais da cidade de Várzea Grande 

vários outdoors, conforme figura abaixo: 

 

Figura 1: Divulgação de Outdoors na Cidade de Várzea Grande 
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Listagem dos Pontos principais que foram divulgadas a audiência pública: 

• Av. da FEB, próximo a Havan e concessionárias sentido Várzea Grande/Cuiabá 

• Av. Dom Orlando Chaves, rotatória sentido SENAI – Várzea Grande 

• Av. Ulisses Pompeo de campos, Radial, Hidroast, 0km Várzea Grande 

• Av. Ponce Arruda, sentido Aeroporto – Várzea Grande 

• Av. Dr. Paraná, próximo ao Hipermercado Assaí, retorno Assaí – Várzea 

Grande 

• Av. Júlio Campos, Jardim Glória próxima a rodoviária de Várzea Grande 

• Mundo Novo, BR 070 à 100 Metros do Trevo do Lagarto 

4.1.2 RÁDIOS 

  Entre os dias 26 de setembro de 2.021 e 25 de outubro de 2.021 e em 

diversos horários diferentes foram realizadas várias inserções para veiculação em 

rádios da cidade de Várzea Grande e Cuiabá, conforme figura abaixo: 

 

Figura 2: Relatório de Inserções na Rádio Vila Real 
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 Lista das Rádios que foram divulgadas informações sobre a audiência 

pública: 

• Rádio Vila Real – Veiculação: entre 26/09 a 25/10; 

• Rádio Gazeta – Veiculação: entre 27/09 a 25/10; 

• Rádio Jovem Pan - Veiculação: entre 27/09 a 25/10; 

• Rádio Nativa - Veiculação: entre 26/09 a 25/10; 

• Rádio Band FM - Veiculação: entre 28/09 a 25/10. 

4.1.3 JORNAIS (IMPRESSOS) 

  Entre os dias 19 de outubro de 2.021 e 23 de outubro de 2.021, foram 

colocados para anúncio, divulgação e veiculação em jornal de grande circulação 

do Estado de Mato Grosso (Jornal Diário de Cuiabá), conforme figura abaixo: 

 

Figura 3: Veiculação em jornal de grande circulação no município de Cuiabá e Várzea Grande. 
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 Posteriormente também foi veiculada como publicação legal em jornal de 

grande circulação do Estado de Mato Grosso (Jornal Diário de Cuiabá), conforme 

figura a seguir: 

 

Figura 4: Veiculação de publicação em jornal de grande circulação no estado de Mato Grosso. 

4.1.4 MÍDIAS DIGITAIS – JORNAIS ON LINE E SITE (BANNER) 

  Entre os dias 26 de setembro de 2.021 e 25 de outubro de 2.021, foram 

colocados para anúncio, divulgação e veiculação em sites (banners) de grande 

circulação nacional, do Estado de Mato Grosso e município de Várzea Grande, 

sendo que clicando no banner (imagem), o usuário era redirecionado para a 

página (site) da Audiência Pública da Welfare, conforme figuras a seguir: 

 

Figura 5: Veiculação de publicação em site de grande circulação nacional. 
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Figura 6: Veiculações de publicações em sites de grande circulação no estado de Mato Grosso. 

 

Lista de Sites de notícias que foram divulgadas informações sobre a audiência 

pública: 

• G1 Mato Grosso (https://g1.globo.com/mt/mato-grosso/) 

• Olhar Direto (https://www.olhardireto.com.br/) 

• VG Notícias (https://www.vgnoticias.com.br/) 

• Mídia News (https://www.midianews.com.br/) 

https://g1.globo.com/mt/mato-grosso/
https://www.olhardireto.com.br/
https://www.vgnoticias.com.br/
https://www.midianews.com.br/
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4.1.5 MÍDIAS SOCIAIS  

  Também foram divulgados anúncios e vídeos em mídias (redes sociais) na 

do Facebook, Instagram e o Canal Oficial do Youtube conforme figuras a seguir: 

 
Figura 7: Divulgação realizada no Facebook da Welfare Ambiental. 

 
Figura 8: Divulgação realizada no Instagram da Welfare Ambiental. 
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Figura 9: Divulgação realizada no Youtube da Welfare Ambiental. 

4.1.6 OFÍCIOS AUTORIDADES 

  Entre os dias 23 de outubro de 2.021 e 25 de outubro de 2.021, foram  

encaminhados ofícios convite para a “Lista de Autoridades” locais, como: 

entidades representativas, órgãos de classe, Assembleia Legislativa, 

Representantes do Estado no Poder Legislativo Federal, Câmaras de Vereadores, 

Secretarias de Estado e  Governo no âmbito do poder Executivo do Estado de 

Mato Grosso e Município de Várzea Grande, Ministério Público do Estado e 

Federal, Defensoria Pública do Estado e União, Tribunal de Contas, Tribunal de 

Justiça, Instituições Públicas e Privadas de Ensino, Órgão de Imprensa e 

Comunicação, entre outros, na forma (eletrônica - encaminhamento de e-mail e 

presencial), conforme figuras a seguir: 
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Figura 10: Encaminhamento de e-mail - Ofício Convite para participação em Audiência Pública 

 

Figura 11: Protocolo de entrega do Ofício Convite para participação em Audiência Pública 
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Observação: A Lista de e-mail enviados e a entrega presencial (protocolos) estão 

disponíveis no Anexo I – Ofícios Convites a Autoridades. 

4.1.7 VISITAS A AUTORIDADES 

  Na data do dia 25/10/2021 foi realizada no período matutino visita à sede 

do Ministério Público Estadual em Várzea Grande, oportunidade em que 

estiveram presentes os representantes do empreendedor na pessoa do Sr. 

Fernando Abrahão e do Sr. Élcio Terra, e também o representante da empresa 

responsável pela elaboração do Relatório EIA-RIMA, FLORA BRASIL – Engenharia 

e Consultoria Ambiental na pessoa do Sr. Alex Sandro Alves de Souza, Engenheiro 

Sanitarista. 

Na oportunidade os representantes foram recepcionados pela Dra. 

Promotora de Justiça Michelle de Miranda Rezende Villela, onde foram 

apresentados os principais pontos do empreendimento, e a importância do 

mesmo para a desenvolvimento econômico sustentável da região. 

  Buscou-se ainda na data de 25/10/2021 pela manhã, reunião com o poder 

público municipal na pessoa do Secretário de Meio Ambiente e Desenvolvimento 

Rural e Sustentável, Sr. Célio Santos, entretanto por questões de agenda do 

representante do poder público local restou frustrada a visita. 

 Buscando participar, ao final do dia o próprio Secretário, enviou um e-mail 

solicitando participação na Audiência Pública, respondido que foi com grande 

satisfação que recebemos o seu interesse de participação, e em atenção a sua 

solicitação, indicamos que haverá um momento dedicado as AUTORIDADES 

representativas do Poder Público e das entidades de classe se manifestarem 

através da plataforma do aplicativo Zoom. 

  De igual forma, os representantes do Empreendedor e da empresa 

responsável pelos estudos buscaram agenda com a Defensoria Pública na pessoa 

da Defensora Dra. Cleide Regina Ribeiro Nascimento, a qual também por razões 

de agenda pessoal não foi possível realizar a reunião. 
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4.1.8 FORMULÁRIO INSCRIÇÃO SITE WELFARE – AUDIÊNCIA PÚBLICA 

  Entre os dias 22 de setembro de 2.021 e 26 de outubro de 2.021, antes 

do início da Audiência, foram recebidas no Site através do Formulário de Inscrição 

várias contribuições, perguntas e questionamentos. 

 Foram realizadas 37 inscrições no formulário do site e foram filtradas 31 

perguntas para serem respondidas durante a Audiência, conforme Quadro a 

seguir: 

 

 

Nº NOME E-MAIL ENTIDADE PERGUNTAS

1 SALATIEL ALVES DE ARAUJO salatiel.araujo@gmail.com CEHIDRO Vou participar da reunião

2 JULIANA MACHADO MAGALHÃES ju_tdb19@hotmail.com Não

3 NIVIA AMANDA DIAS AGUIAR nivia.amanda007@gmail.com Não Cadastro para certificado de participação

4 JULIO CESAR OLIVEIRA ALMEIDA jcoli40almeida@gmail.com Não Sou estudante de engenharia ambiental e sanitária

5 BRUNO VELLOSO VILELA bvellosovilela@gmail.com Não
Qual o destino que será dado aos efluentes gerados no Aterro 

Sanitário?

6
JOSÉ RONALDO RODRIGUES DAS 

CHAGAS
ronaldochagas2603@gmail.com Não

A respeitos dos profissionais que estão trabalhando hoje , na 

operação do aterro controlado de varzea grande, vcs tem 

alguma coisa a oferece pra eles?

7
ADRIANO GHIRALDELLI 

RODRIGUES	
eng.adriano2009@hotmail.com Não

Qual a vida útil do Aterro Sanitário e qual o sistema de 

tratamento do chorume produzido?

8
ELIANA CRISTINA TEIXEIRA DA 

SILVA
anacristinamtlegal@hotmail.com Não

Gostaria de saber quais os benefícios e os pontos negativos de 

se ter um aterro sanitário em Várzea Grande MT

9
DALVANIRA DOS SANTOS 

SANTIAGO
dalvanirasantiago234@gmail.com ASMATS

Queremos saber qual a nossa situação, como vamos ficar com 

o fechamento do lixão de VG por que existem muitos Catadores 

que não tem nenhuma outra venda, que não seja essa, 

trabalhando no lixão. O que sai ser de nós como vamos pagar 

aluguel, sustentar a família, nossos filhos vão passar fome. 

Vocês já pensaram nisso. Tem muitos aqui que já estão bem 

de idade, o mercado de trabalho já não dão mais emprego. 

Queremos saber se a possibilidade de indenização para os 

Catadores.

10 ERICA TAÍS KORCHAK logistica@canaareciclaveis.com.br Não Tenho interesse em participar da audiência.

11 BRUNO RIBEIRO DE CINQUE brunoribeirodecinque@gmail.com Não
Quantas toneladas serão recebidas diariamente? e qual vazão 

de chorume previsto?

12 ODAIR RODRIGUES oldair142627@hotmail.com Não quantos tempo previsto esse projeto.

13 MAURO SERGIO DOS SANTOS	 mauro.santos@fiemt.ind.br FIEMS
FEDERAÇÃO DAS INDUSTRIAS NO ESTADO DE MATO 

GROSSO

14 MANOEL APARECIDO DE OLIVEIRA manoel1234539@gmail.com Não
Vocês vão deixar varias famílias sem renda e podendo até 

passar fome?

15 AILTON MANOEL DE OLIVEIRA manoel1234539@gmail.com Não

Trabalho a mais de 20 anos aqui no Aterro Sanitário, tenho uma 

renda de mais ou menos R$ 2.000,00 por mês. Com a mudança 

do aterro sanitário vocês iram oferecer alguma indenização ou 

auxilio?

16 ARCELINA FREITAS DE ARRUDA asmats2016@gmail.com ASMATS
COMO QUE EU FICO? A 24 anos de atividade no lixão, eu não 

sou aposentada, sobrevivo do trabalho no lixão!

17 ANGELA MARIA DIAS angelamdiasmoraes@gmail.com Não

O Aterro Sanitário Privado pode ser uma alternativa ao 

município de Várzea Grande, para o atendimento ao 

cumprimento a Lei Federal 12.305/2010 (Política Nacional de 

Resíduos Sólidos) e agora em 2020 o estabelecimento do 

Marco Regulatório do Saneamento que institui a erradicação 

dos lixões.

18 ANSELMO DUARTE DO AMARAL anselmo.dt@hotmail.com Não
O Aterro Sanitário funcionará 24 horas e quais os dias da 

semana?

19 JOSE ALVES MORAES rodolacosoldas@hotmail.com Não

Quando do encerramento das operações do Lixão, o que está 

previsto em favor dos catadores e população que trabalham no 

local?
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Quadro 1 – Inscrições, perguntas e contribuições enviadas no formulário do site. 

5. ATOS E FATOS – MOBILIZAÇÃO DURANTE A AUDIÊNCIA PÚBLICA 

  A seguir tem-se os fatos e atos produzidos durante a realização da 

audiência pública realizada no dia 26 de outubro de 2021, desde seu início as 

9:00h até o seu término as 13:17h. 

 No dia 26/10/2021 a partir das 09:00hs da manhã foi realizada a audiência 

pública remota com transmissão ao vivo pela plataforma Youtube, por meio dos 

canais da Welfare Ambiental, da SEMA (Secretaria de Meio Ambiente) e pelo 

canal aberto de Televisão 8.1 da TBO (Tv Brasil Oeste).  

 

Nº NOME E-MAIL ENTIDADE PERGUNTAS

20
MARIA APARECIDA DO 

NASCIMENTO
asmats2016@gmail.com ASMATS

Sou Cidinha, Presidente da ASMATS e tenho uma vida no lixão 

defendendo o interesse destas pessoas, assim gostaria de 

saber quais os planos para, nós Catadoras e Catadores que 

dependem do Lixão para sobreviver?

21 ROSANE CORREIA rcorreia10@gmail.com Não

Além da disposição final ambientalmente adequada dos 

resíduos sólidos no município de Várzea Grande, a prefeitura 

pretende implantar políticas públicas de coleta seletiva e 

logística reversa?

22 ESTEVAN OELKE RODRIGUES rodrigues.estevan@gmail.com Não
Haverá coleta seletiva na cidade e locais nos bairros para 

entrega de lixo eletrônico?

23 JACQUELINE GOES CERIOLI jacqueline.goes@hotmail.com Não
Quais serão os métodos para evitar o mau cheiro e a presença 

de animais no local que vão colocar o lixo?

24 KAYQUE RODRIGUES kayquerodrigues93@gmail.com Não
Quais os programas para evitar a proliferação de vetores e aves 

da região?

25 GLAUCIA GONÇALVES glauvipero2016@gmail.com Não
Que tipo de benefícios a obra trará para Várzea Grande e 

região?

26 JOAO GABRIEL joaogabrieloliveira@msn.com Não A localização do aterro Causará mau cheiro na cidade?

27 DANIELLI SILVA FERREIRA daniellisilvaferreira564@gmail.com Não
Existe alguma possibilidade de reaproveitamento dos gases 

produzidos pelo lixo no local?

28 ILTAIR PEREIRA iltairsousa@gmail.com Não
O que será feito no local, depois que o Aterro não servir mais 

para depósito do lixo?

29 THALLES EDNARDO tbatista678@gmail.com Não
Quais são as parcerias que a empresa pretende fazer com o 

município de Várzea Grande/MT?

30 IGOR JUNIOR igorjunior1820@gmail.com Não Qual a diferença entre aterro e lixão?

31
POLIANA AGDA QUIODELI 

BERTUNCELLI
polianapaq@hotmail.com Não

Como os gestores públicos do município Várzea Grande 

esperam que o empreendimento traga geração de emprego, 

renda, e aumento na arrecadação do município?

32 HALLEY BERTUNCELLI halley_hb@hotmail.com Não

Além da disposição final ambientalmente adequada dos 

resíduos sólidos no município de Várzea Grande, a prefeitura 

pretende implantar políticas públicas de coleta seletiva e 

logística reversa?

33 SANDY FERREIRA DA SILVA sssandyferreirasilva@gmail.com Não Quais as vantagens e desvantagens de um aterro sanitário?

34 ALAINE COUSO alainemadri@hotmail.com Não Qual é o tempo de vida útil de um Aterro Sanitário?

35 APOLO MORENO RODRIGUES geografo.apolo@gmail.com Não

Área onde será implantado o aterro foi doada pela prefeitura de 

Varzea Grande ou adquirida pela empresa? A prefeitura de 

Varzea Grande ou o governo do estado concederam algum tipo 

de incentivo fiscal a empresa de vocês?

36 JOÃO PAULO SANTOS contato.spjeng@gmail.com Não
Quais os planos de compensação em relação aos impactos 

ambientais?

37 MARIA FANAVIA DE SOUSA fanaviasousa@live.com Não
Oque é feito com Churumi??? Depois de Tratado ele pode ser 

reutilizado? Se sim, de qual forma???



 

17 
 

Abrangência dos Municípios do Canal TBO (Praça Cuiabá - Canal 8.1): 

• Acorizal 

• Barão de Melgaço 

• Cuiabá 

• Jangada 

• Nobres 

• Nova Brasilândia 

• Nossa Senhora do Livramento 

• Planalto da Serra 

• Poconé 

• Rosário Oeste 

• Santo Antonio do Leverger 

• Várzea Grande 

 

 

Figura 12: Divulgação Audiência – Facebook TBO – TV Brasil Oeste 

  A audiência foi transmitida e gravada no espaço denominado MALCOM 

PUB, localizado na Avenida Miguel Sutil, n.º 10240 – Bairro: Santa Rosa, no 

município de Cuiabá-MT. 
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  Estiveram presentes e compuseram a mesa para a Audiência Pública os 

representantes da SEMA – Secretaria do Estado do Meio Ambiente do Estado de 

Mato Grosso, o Engenheiro Sr. Valmi Simão de Lima – Superintendente de 

Infraestrutura, Mineração, Indústria e Serviços - SUIMIS/ SEMA; Engenheiro 

Agrônomo Sr. Jerônimo Couto Campos – Coordenador de Licenciamento com 

Estudos de Impacto Ambiental – CLEIA/SEMA; Sra. Cleuzimere Souza – Bióloga; 

Sra. Uly Gabrielle Marangoni de Paula – Geóloga – CLEIA/SEMA; Sr. Ricardo de 

Sousa Carneiro – Engenheiro Sanitarista – CINF; Sra. Larissa Lorena Echeverria 

Freitas – Bióloga – CLEIA/SEMA; pelo lado dos empreendedores representantes 

da Welfare Ambiental, Sr. Élcio Garcia Terra e  o Economista Fernando Vaz 

Guimarães Abrahão; e pelo lado da Empresa Responsável pela Elaboração do 

Relatório EIA/RIMA, Flora Brasil – Engenharia e Consultoria Ambiental o Sr. 

Engenheiro Sanitarista Alex Sandro Alves de Souza – Coordenador da equipe, Dr. 

Marcel Louzich – Advogado; Sr. Renato Dias – Biólogo; Sr. Paulo Rogério Navais 

– Geólogo. 

  Além do mediador Douglas Ibarra que realizou a abertura da sessão da 

Audiência Pública, completaram os presentes na mesa, conforme figura a seguir: 

 

Figura 13: Participantes presentes na mesa durante a Audiência Pública 

 Para assegurar a sanidade do evento, em razão das medidas preventivas 

a transmissão da COVID 19, todos os profissionais que estiveram no recinto de 

gravação e transmissão, assim como os componentes da mesa, passaram pela 

testagem, sendo cumpridos todos os demais protocolos de saúde recomendados 

pela Organização Mundial de Saúde, legislação federal estadual e municipal, 
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conforme documentos constantes do Anexo II – Listagem de Exames Covid 

– Participantes da Audiência. 

Dando início a ordem do dia, o cerimonial conduziu a palavra ao Sr. Valmi 

Lima - Superintendente da SUIMIS/SEMA – que explicou sobre a finalidade da 

Audiência Pública e o seu objetivo, qual seja, a apresentação do EIA/RIMA do 

Aterro Sanitário – Baixada Cuiabana que pretender ser instalado no município de 

Várzea Grande, solicitando a execução do hino nacional brasileiro. 

Ainda, o Sr. Valmi abordou sobre os procedimentos da Audiência Pública 

e que, explicando que o empreendedor e sua equipe técnica abordariam sobre 

os estudos relacionados ao empreendimento e, após  a apresentação do vídeo 

sobre o Relatório EIA/RIMA elaborado pela empresa Flora Brasil – Engenharia e 

Consultoria Ambiental, seria aberto para o discurso de autoridades e 

comentaristas cadastrados, e posteriormente, seria aberto para o 

questionamento por parte da sociedade e que a equipe técnica responderia todas 

as perguntas encaminhadas através dos canais do Site da Welfare, Youtube e 

WhatsApp e, com previsão de finalização da audiência pública as 12h, indagando 

ainda que ficará disponível por mais 30 dias o encaminhamento de dúvidas, 

contribuições e sugestões para o empreendedor através do e-mail institucional 

contato@welfare.eco.br ou através do WhatsApp pelo número (11) 95202-9729, 

informou ainda que, encerrado os 30 dias de consulta pública, a SEMA se reunirá 

para analisar todas as informações pertinentes do processo para eventual 

fornecimento do licenciamento ambiental. 

Terminada a explicação sobre as regras da audiência pública, foi 

reproduzido o vídeo institucional da empresa Welfare Ambiental pelo mediador 

Douglas Ibarra, e após o vídeo de apresentação dos resultados do Estudo de 

Impacto Ambiental e o Relatório de Impacto Ambiental do empreendimento.  

Após a apresentação sobre o Estudo de Impacto Ambiental e o Relatório 

de Impacto Ambiental do empreendimento, foi aberto espaço para as 

Autoridades Convidadas realizarem as suas manifestações, que contaram com a 

presença da Defensora Pública Dra. Cleide Regina Ribeiro Nascimento, 

Conselheiro Jose Bazan do Instituto Guardiões da Terra, Conselheiro Álvaro Leite 
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da FIEMT – Federação das Indústrias do Estado de Mato Grosso, Defensora 

Pública Dra. Carolina Renée Pizzini Weitkiewic, Conselheiro Sandro Andreani -  

representante do CREA no CONSEMA, Sr. Célio Santos Célio Santos - Secretário 

de Meio Ambiente e Desenvolvimento Rural e Sustentável. 

Finalizadas as manifestações, o Sr. Valmi passou para a fase de perguntas 

que foram encaminhadas via Site Welfare (Formulário), Via Chat do Youtube 

(Canal da Welfare Ambiental e Canal da SEMA MT), e do aplicativo Zoom, sendo 

a primeira realizada pela Dra. Carolina Renée – Defensora Pública em seguida o 

Sr. Jerônimo iniciou a leitura das perguntas desenvolvidas pelos Sr. Bruno Velloso 

Vilela, Sr. Bruno Ribeiro, Sra. Eliana Cristina, Sr. José Ronaldo, Sra. Dalvanira dos 

Santos Santiago, Sr. Ailton Manoel de Oliveira, Sr. Jose Alves Moraes, Sra. 

Arcelina Freitas de Arruda, Sr. Manoel Aparecido de Oliveira, Sra. Maria Aparecida 

do Nascimento, Sra. Angela Maria, Sr. Anselmo Duarte do Amaral, Sra. Rosane 

Correia, Sr. Estevan Rodrigues, Sra. Jacqueline Goes Cerioli, Sra. Danielli Silva 

Ferreira, Sr. Iltair Pereira, Sr. Apolo Moreno Rodrigues, Sr. Joao Paulo Santos, 

Sra. Celia Moura, Sr. Fernando Tavares, Sr. Ricardo Hortensi, Sr. Celso Hazama, 

Coordenadora Joana e o Sr. Ronaldo Emanuel; todas respondidas pelos 

empreendedores e equipe técnica que elaborou o estudo do EIA/RIMA. 

O Sr. Valmi destacou a preocupação da população sobre o tempo que 

levará para a implantação do empreendimento, lembrando que o processo estará 

parado nos próximos 30 dias, aguardando as manifestações da sociedade para 

serem incorporadas ao processo de licenciamento. Após isso, o relatório é 

elaborado em 45 dias, sendo avaliado e verificado se atendeu todas as demandas 

da sociedade, onde poderá ser encaminhado um ofício de pendência para o 

empreendedor, caso alguma demanda não seja contemplada. 

Retomando a palavra o Sr. Jeronimo, informou que algumas perguntas 

têm caráter muito técnico e as mesmas que não foram respondidas durante a 

audiência deverão ser encaminhadas nos próximos 30 dias, e que esses 

questionamentos serão respondidos um por um, seja pelo empreendedor ou sua 

equipe técnica, se colocando à disposição para atender todas as demandas da 

população. 
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  Ainda foi aberto o espaço para os catadores, presentes na defensoria 

pública em Várzea Grande para realizarem suas manifestações, recebendo os 

representantes dos catadores Sra. Maria Aparecida do Nascimento e Sra. 

Valquíria. 

  O Sr. Valmi apontou para o fim da audiência pública em decorrência do 

horário e que nos próximos 30 dias, a secretaria estará recebendo todas as 

manifestações, seja por áudio, escrito ou vídeo e que todos os encaminhamentos 

serão respondidos pelos operadores ou por sua equipe técnica através dos meios 

de contato: e-mail cleia@sema.mt.gov.br ou WhatsApp (11) 95202-9729 ou pelo 

e-mail contato@welfare.eco.br. 

  Encerrando a Audiência o Sr. Fernando Abrahão agradeceu a oportunidade 

de possivelmente vir a Várzea Grande e trazer um acalento ambiental, podendo 

contribuir imensamente para o desenvolvimento ambiental da região, e que a 

empresa pensa sempre no longo prazo, agradecendo a oportunidade e a 

participação de todos. 

 Foi registrado um pico de audiência de 104 pessoas assistindo no canal do 

Youtube da Welfare e 23 pessoas pelo canal da SEMA-MT, ainda um total de 560 

Visualizações no Canal de Youtube - Welfare e 154 Mensagens enviadas no chat 

(bate papo) durante a transmissão ao vivo. 

Mapa Resumo das Perguntas e Contribuições 

Recebidas durante a Audiência Pública
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  Ao final da Audiência Pública fora lavrada Ata, aprovada e subscrita por 

todos os participantes presentes, conforme Anexo III – Ata Assinada da 

Audiência Pública, e também da Lista das pessoas que participaram de forma 

presencial na Audiência Pública, conforme Anexo IV – Lista de Presença e 

Declaração de Participação. 

6. ATOS E FATOS – MOBILIZAÇÃO APÓS A AUDIÊNCIA 

  A seguir tem-se os fatos e atos produzidos após a realização da audiência 

pública, compreendido entre os dias 26 de outubro de 2021, até o dia 26 de 

novembro de 2021. 

 Posteriormente ao encerramento da Audiência Pública, nosso primeiro 

procedimento foi o de responder as perguntas, questionamentos e contribuições 

enviadas no Site Welfare da Audiência Pública. 

 Foram recebidos 31 questionamentos, que foram respondidas no dia 

04/11/2021 cada pergunta através do e-mail contato@welfare.eco.br, conforme 

figura abaixo: 

 

Figura 14: Respostas aos questionamentos enviados no Site Welfare Audiência Pública. 

mailto:contato@welfare.eco.br
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  A Lista de e-mails formais enviados sobre os questionamentos respondidos 

estão disponíveis no Anexo V – E-mail Respostas da Audiência Pública. 

 Vimos também disponibilizar em anexo a este Relatório Circunstanciado, 

o rol de todas as “Contribuições, Perguntas, Questionamentos e Respostas” 

recepcionadas na ocasião da Audiência Pública realizada no dia 26/10/2021, que 

perdurou das 09:00h às 12:17h, realizada via online no Canal da Welfare 

Ambiental Youtube, Canal da Sema Mato Grosso, Canal de TV aberta TBO – TV 

Brasil Oeste, e plataforma do aplicativo ZOOM, que estão disponíveis no Anexo 

VI - ROL DE “Contribuições, Perguntas, Questionamentos e Respostas”, 

conforme figura a seguir: 

 
Figura 15: Rol de “Contribuições, Perguntas, Questionamentos e Respostas” 
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 Salientamos que neste período após audiência apenas a ABRELPE - 

Associação Brasileira de Empresas de Limpeza Pública e Resíduos Especiais 

formulou novos questionamentos enviados via e-mail no dia 24/11/2021, os quais 

de igual forma aos demais foram respondidos, respostas que constam do 

presente relatório, conforme Anexo IX – Respostas aos Questionamento da 

ABRELPE. 

6.1 ATOS E FATOS – DOS QUESTIONAMENTOS DIRIGIDOS A MUNICIPALIDADE 

 Além dos questionamentos dirigidos ao Empreendedor, algumas das 

perguntas formuladas não tinham pertinência ao processo de licenciamento, mas 

sim, eram dirigidas ao poder público municipal, relacionadas ao lixão ou aterro 

controlado administrado pela prefeitura de Várzea Grande, e os trabalhadores 

que ocupam o local. 

Nesse sentido, buscando dar maior efetividade as respostas, o 

Empreendedor cuidou de enviar via Ofício sob o n° 1013/2021, a Secretaria de 

Meio Ambiente e Desenvolvimento Rural Sustentável do município de Várzea 

Grande – MT, no dia 04/11/2021, conforme Anexo VII – Protocolo Ofício 

1013/2021 - Rol de “Contribuições, Perguntas, e Questionamentos”, 

conforme figura a seguir: 
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Figura 16: Ofício à Secretaria do Meio Ambiente das “Contribuições, Perguntas e 

Questionamentos” dirigidas ao Poder Público. 

 

 No dia 19/11/2021 – Recebemos a resposta referente Oficio Circular Nº 

1013/2021-PREF. VÁRZEA GRANDE, onde encaminhamos o rol de “Contribuições, 

Perguntas e Questionamentos” recepcionadas na ocasião da Audiência Pública 

realizada no dia 26/10/2021. Foi informado que as perguntas descritas no 

questionário, não é de competência da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e 

Desenvolvimento Rural Sustentável e sim da Secretaria Municipal de Serviços 

Públicos, no qual já foram encaminhadas e respondidas pelo próprio Secretário 

Sr. Breno Gomes da Secretaria de Serviços Públicos e Mobilidade Urbana, 

conforme Anexo VIII – Respostas recebidas pelo Poder Público 

Municipal, e conforme figura a seguir: 
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Figura 17: Comunicação Interna – Secretaria de Serviços Públicos – Respostas aos 
questionamentos dirigidos ao Poder Público. 

 

 Além disso, foi solicitado através da Comunicação Interna n. 876/2021 e 

n. 877/2021 alguns questionamentos para que a Empresa Welfare Ambiental 

complementar as respostas, conforme abaixo: 

Questão 14: Sou Cidinha, Presidente da ASMATS e tenho uma vida no 

lixão defendendo o interesse destas pessoas, assim gostaria de saber 

quais os planos para nós Catadoras e Catadores que dependem do Lixão 

para sobreviver? 

Resposta do Município: O Município está preocupado com esta questão social dos 

catadores e suas famílias que se encontram em um aterro embargado pela SEMA, 
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por apresentar problemas ambientais, e estudando uma alternativa para que 

possa fomentar essa atividade por meio de projetos sociais, para que os 

catadores trabalhem de forma digna e ambientalmente correta. 

Contudo, a empresa Welfare Ambiental está em processo de licenciamento 

ambiental para exploração de uma atividade que gerará impactos na sociedade, 

e poderá complementar essa resposta de modo informar como essa 

empresa pretende exercer o seu papel e a sua responsabilidade social frente às 

questões dos catadores de materiais recicláveis já instalados no município, como 

pensa em contribuir socialmente, especialmente no que se refere ao programa 

de fomento de coleta seletiva, entre outros. 

Questão 15: Além da disposição final ambientalmente adequada dos 

resíduos sólidos no município de Várzea Grande, a prefeitura pretende 

implantar políticas públicas de coleta seletiva e logística reversa? 

Resposta do Município: O Município está no desenvolvimento destas políticas 

públicas, tais como, coleta seletiva e logística reversa. Saliente-se, contudo, que 

a audiência promovida pela empresa Welfare Ambiental não tem relação com 

esta municipalidade, pois a empresa Welfare Ambiental está em processo de 

licenciamento ambiental para exploração de uma atividade que gerará impactos 

na sociedade, e poderá complementar essa resposta de modo informar 

como essa empresa pretende exercer o seu papel e a sua responsabilidade social 

frente às questões dos catadores de materiais recicláveis já instalados no 

município, como pensa em contribuir socialmente, especialmente no que se 

refere ao programa de fomento de coleta seletiva, entre outros. 

Questão 16: Haverá coleta seletiva na cidade e locais nos bairros para 

entrega de lixo eletrônico? 

Resposta do Município: O Município está no desenvolvimento destas políticas 

públicas, tais como, coleta seletiva, eco ponto de lixo eletrônico e logística 

reversa. Saliente-se, contudo, que a audiência promovida pela empresa Welfare 

Ambiental não tem relação com esta municipalidade, pois a empresa Welfare 

Ambiental está em processo de licenciamento ambiental para exploração de uma 
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atividade que gerará impactos na sociedade, e poderá complementar essa 

resposta de modo informar como essa empresa pretende exercer o seu papel e 

a sua responsabilidade social frente às questões dos catadores de materiais 

recicláveis já instalados no município, como pensa em contribuir socialmente, 

especialmente no que se refere ao programa de fomento de coleta seletiva, entre 

outros. 

Questão 40: Se a intenção e somar, por qual motivo eles não foram 

ouvidos? Não participaram e nem foram contemplados no estudo? 

Pergunta em relação aos catadores de lixo 

Resposta do Município: O Município esclarece que implantação do 

empreendimento Aterro Sanitário de Várzea Grande, da Welfare Gestão 

Patrimonial é de natureza PRIVADA, e o Município possui limites na sua atuação 

e deve agir de forma responsável no desenvolvimento da cidade, de modo que 

não pode impedir o crescimento e o progresso do Município. 

Do mesmo modo, o aterro que está sendo licenciado é PRIVADO e o Município 

não pode obrigar a empresa a permitir a presença de catadores dentro de uma 

área privada. 

Contudo, o Município está preocupado com esta questão social dos catadores e 

suas famílias que se encontram em um aterro embargado pela SEMA, por 

apresentar problemas ambientais, e se encontra estudando alternativas para que 

possa fomentar essa atividade por meio de projetos sociais, para que os 

catadores trabalhem de forma digna e ambientalmente correta. 

Por fim, repiso que resposta poderá ser complementada pela empresa 

Welfare Ambiental de modo a informar como essa pretende exercer o papel e a 

sua responsabilidade social frente às questões dos catadores de materiais 

recicláveis já instalados no município, como pensa em contribuir socialmente, 

especialmente no que se refere ao programa de fomento de coleta seletiva, entre 

outros. 

Questão 62: Gostaria de saber se haverá fomento da instalação de 

Ecopontos na cidade de Várzea Grande? 
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Resposta do Município: O Município está no desenvolvimento dessas políticas 

públicas. Esclarece-se, contudo, que a audiência promovida pela empresa 

Welfare Ambiental visa licenciar área PRIVADA e não tem relação com esta 

municipalidade, pois a empresa Welfare Ambiental está em processo de 

licenciamento ambiental para exploração de uma atividade que gerará impactos 

na sociedade, e poderá complementar esta resposta de modo a informar 

como pretende exercer o seu papel e a sua responsabilidade social, frente às 

questões ambientais no Município. 

Questão 66: Quem fará a coleta seletiva, seria as instituições de 

catadores ou a empresa terceirizada? 

Resposta do Município: O Município está no desenvolvimento dessas políticas 

públicas, tais como, coleta seletiva, educação ambiental e logística reversa. 

Saliente-se, contudo, que a audiência promovida pela empresa Welfare 

Ambiental não tem relação com esta municipalidade, pois a empresa está em 

processo de licenciamento ambiental de área PRIVADA para exploração de uma 

atividade que gerará impactos na sociedade, e poderá complementar esta 

resposta de modo a informar como pretende exercer o seu papel e a sua 

responsabilidade social, frente às questões dos catadores de materiais recicláveis 

já instalados no município, como pensa em contribuir socialmente, especialmente 

no que se refere ao programa de fomento de coleta seletiva, entre outros. 

Questão 67: As cooperativas serão contratadas pelo município para 

fazer a coleta seletiva? 

Resposta do Município: O município de Várzea Grande está no desenvolvimento 

dessas políticas públicas, tais como, coleta seletiva, educação ambiental e 

logística reversa. Saliente-se, contudo, que a audiência promovida pela empresa 

Welfare Ambiental não tem relação com esta municipalidade, pois a empresa está 

em processo de licenciamento ambiental de área PRIVADA para exploração de 

uma atividade que gerará impactos na sociedade, e poderá complementar 

esta resposta de modo a informar como pretende exercer o seu papel e a sua 

responsabilidade social frente às questões dos catadores de materiais recicláveis 

já instalados no município, como pensa em contribuir socialmente, especialmente 
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no que se refere ao programa de fomento de coleta seletiva, educação ambiental, 

entre outros. 

Questão 68: Quem irá fazer a educação ambiental? Por que não tem 

como fazer uma coleta sem uma orientação Ambiental? 

Resposta do Município: O município de Várzea Grande está no desenvolvimento 

destas políticas públicas, tais como, coleta seletiva, logística reversa e programa 

de educação ambiental. Saliente-se, contudo, que a audiência promovida pela 

empresa Welfare Ambiental não tem relação com esta municipalidade, pois a 

empresa está em processo de licenciamento ambiental de área PRIVADA para 

exploração de uma atividade que gerará impactos na sociedade, e poderá 

complementar esta resposta de modo a informar como essa empresa 

pretende exercer o seu papel e a sua responsabilidade social frente às questões 

dos catadores de materiais recicláveis já instalados no município, como pensa em 

contribuir socialmente, especialmente no que se refere ao programa de fomento 

de coleta seletiva, entre outros. 

Questão 69: A prefeitura irá contratar as cooperativas existentes para 

fazer a coleta seletiva para elas receberem os catadores do lixão? 

Resposta do Município: O município de Várzea Grande está no desenvolvimento 

destas políticas públicas, tais como, coleta seletiva, educação ambiental e 

logística reversa. Saliente-se, contudo, que a audiência promovida pela empresa 

Welfare Ambiental não tem relação com esta municipalidade, pois a empresa está 

em processo de licenciamento ambiental de área PRIVADA para exploração de 

uma atividade que gerará impactos na sociedade, e poderá complementar 

esta resposta de modo a informar como pretende exercer o seu papel e a sua 

responsabilidade social, frente às questões dos catadores de materiais recicláveis 

já instalados no município, como pensa em contribuir socialmente, especialmente 

no que se refere ao programa de fomento de coleta seletiva, entre outros. 

----------------------------------------------------------------------------------  

  Em atenção as considerações trazidas pela municipalidade quanto a 

responsabilidade social do empreendedor, este já esclareceu em sede de 
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audiência pública que está disposto a contribuir com a inserção social dos 

catadores, e que pretende alinhar com o poder público municipal uma forma de 

contribuir voluntariamente para tal. 

  De toda sorte, o processo de licenciamento ambiental, exige do 

Empreendedor algum nível de compensação, o que ainda será objeto de 

deliberação pela Câmara de Compensação Ambiental, órgão colegiado de caráter 

deliberativo no âmbito da Secretaria de Estado de Meio Ambiente, presidido pela 

Secretária Adjunta de Gestão Ambiental. 

Tal compensação poderá ser por meio de Execução Direta: cumprimento 

das obrigações relacionadas à compensação ambiental por meio da 

implementação de ações diretamente pelo empreendedor ou por seus prepostos, 

e/ou por meio de Execução Indireta: cumprimento pelo empreendedor das 

obrigações relacionadas à compensação ambiental mediante o depósito do valor 

fixado pelo órgão licenciador, o que será definido na fase final de licenciamento. 

6.2 ATOS E FATOS – ATENÇÃO AOS CATADORES E POPULAÇÕES VULNERÁVEIS 

  Durante a Audiência Pública, um dos temas mais abordados foi a questão 

dos catadores de resíduos sólidos e populações vulneráveis que trabalham 

atualmente no lixão de Várzea Grande, principalmente quanto a situação dos 

mesmos com o eventual encerramento das atividades no local. 

  Nesse sentido, durante a audiência pública e nos esclarecimentos 

complementares ofertadas após o evento, os representantes do Empreendedor 

deixaram claro que o projeto em sede de licenciamento não possui qualquer 

vinculação com o atual lixão de Várzea Grande, nem mesmo com as questões 

relacionadas à coleta domiciliar, coleta seletiva, logística reversa ou transporte 

dos resíduos sólidos no município, o empreendimento em sede de licenciamento 

recepcionará apenas os rejeitos para disposição final, ou seja, os materiais 

imprestáveis a reciclagem ou reaproveitamento. 

  Ainda, sobre esse aspecto, o Empreendedor esclareceu que essa 

responsabilidade é de quem opera o lixão e de quem é responsável pela coleta 
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dos resíduos no município, mas que entretanto, o Empreendedor tem 

preocupação e está sensível com as diversas questões sociais da cidade, em 

especial com a melhoria das condições de vida, trabalho e renda dos catadores 

de resíduos no município, sejam daqueles que trabalham no lixão ou dos demais 

que catam os resíduos na ruas do município. 

  Assim, de forma voluntária e imbuído no papel social de empresa 

ambientalmente correta e socialmente comprometido com a economia local e 

com as populações mais vulneráveis, o representante do Empreendedor, o 

Economista Fernando Abrahão salientou que os estudos do EIA-RIMA, 

contemplam uma sugestão alternativa de apoio as agremiações organizadas de 

catadores já constituídas no município. 

  Inicialmente, a sugestão proposta é contribuir em área indicada pelo poder 

público municipal, após devidamente licenciada, um galpão que poderá servir aos 

catadores para a instalação de uma UTR – Unidade de Triagem dos Resíduos 

para triagem dos resíduos derivados da Coleta Seletiva no município. 

  Imbuído nesse propósito, após a Audiência Pública, o Empreendedor 

enviou convite a Defensoria Pública de Mato Grosso, na pessoa das defensoras 

Dra. Cleide Regina Ribeiro Nascimento e Dra. Carolina Renée Pizzini Weitkiewic, 

profissionais com amplo e reconhecido trabalho de assistência a classe dos 

catadores na região, para conhecerem a experiência e o modelo de negócio 

implantado na Usina de Triagem Resíduos – UTR existente no município de 

Rondonópolis MT. 

  A UTR de Rondonópolis é 100% administrada pelas cooperativas locais, 

convertendo-se numa das mais bem-sucedidas experiências de inclusão 

socioeconômica de catadores do Estado de Mato Grosso. Para viabilizar a visita, 

o Empreendedor, alinhado com a equipe de assessoria da defensora Dra. Cleide, 

cuidou de reunir 02 representantes de cada uma das 04 agremiações de 

catadores constituídas no município de Várzea Grande, para uma visita a UTR 

modelo – Usina de Triagem Resíduos localizada no município de Rondonópolis 

MT. 
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  A visita foi realizada no dia 11 de novembro de 2021, que teve por objetivo 

apresentar as lideranças dos catadores das agremiações do município um modelo 

de negócio implantado no município de Rondonópolis, modelo este pautado em 

políticas públicas de incentivo e fomento ao associativismo cooperativo dos 

catadores locais, voltado a desempenhar, em benefício comum, ações conjuntas, 

voluntárias e com o propósito de obter resultado útil e comum a todos os 

catadores. 

A unidade UTR – Usina de Triagem de Resíduos visitada atualmente fica 

instalada nas dependências do Aterro Sanitário localizado na Rodovia MT 270 – 

S/N – Km 27 mais 1.,3 Km a direita, área Rural de Rondonópolis/MT, de 

propriedade da empresa SEGER – Serviço de Gerenciamento de Resíduos SPE 

LTDA, sendo os presentes: 

 

Quadro 2 – Relação dos Catadores e demais visitantes que compareceram a UTR - Rondonópolis. 

 

Nº NOME
ÓRGÃO / 

ASSOCIAÇÃO
RG CPF

1
WILLIAN WELINGTON MARQUES DE 

PINHO
UNICATAVIDA 180046061 052.796.451-41

2 ICLEIDE DE JESUS BASILIO ASMATS 0371305-9 SSP/SP 204.878.351-15

3 MARIA APARECIDA DO NASCIMENTO ASMATS 0588608-2 SSP/MT 411.349.151-87

4 JOANA FÁTIMA  DE PAULA ASSCAVAG 03493598 SSP/MT 292.973.701-87

5 ISAÍAS PEREIRA DE BARROS ASSCAVAG 13566970 929.448.331-20

6  VALQUIRIA PEREIRA DE BARROS MNCR 1426671 003.890.671-64

7 ZITO VALDOMIRO DE CAMPOS CATAUNI 0745006-0 460.819.761-49

8 AILTON CRUZ CAMPOS CATAUNI 2073007-1 048.790.941-02

9 CLEIDE REGINA RIBEIRO NASCIMENTO DEFENSORA PÚBLICA MT 5764653 SSP/MT 495.886.131-91
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Figura 17 – Receptivo dos Catadores e representantes da Defensoria Pública de MT na UTR. 

 

Os representantes da defensoria e das agremiações de catadores chegaram 

ao local da visita as 09:30h da manhã, sendo transportados por uma Van e um 

carro de passeio, os mesmos após a devida identificação e procedimentos 

necessários foram recepcionados pelos representantes da Empresa proprietária 

do Aterro Sanitário de Rondonópolis/MT, bem como pelos representantes do 

Empreendedor, proponente da visita. 

 

Figura 18 – Receptivo dos Catadores e representantes da Defensoria Pública de MT na UTR. 

 

  Após serem recepcionados com café e água, todos foram convidados a 

sala de reuniões do empreendimento, onde os técnicos do Aterro Sanitário 

fizeram exposições técnicas sobre os seguintes aspectos: 

i. Conceitos e definições sobre Lixão a céu aberto e Aterro 

Sanitário; 
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ii. Complexidades e peculiaridade de obra de engenharia – 

Aterro Sanitário; 

iii. Exposição do modelo de transição e como se deu o 

fechamento do Lixão da cidade de Rondonópolis/MT; 

iv. Exposição de como se deu a Abertura do Aterro Sanitário 

de Rondonópolis; 

v. Exposições sobre o modelo política pública de incentivo e 

fomento ao associativismo cooperativo dos catadores locais 

de Rondonópolis; 

vi. Exposição de como se deu a Criação da Cooperativa Nova 

Esperança (Antigos Catadores do Lixão); 

vii. Exposição do projeto e construção de um Galpão de 

1000m2 para implantação da UTR; 

viii. Exposição quanto as vantagens da otimização do espaço, 

com o uso compartilhado da infraestrutura de banheiros e 

vestiários feminino e masculino, refeitório, sala de reuniões 

e escritório, unidade de pesagem; 

ix. Exposição sobre o dinâmica de trabalho e os equipamentos 

instalados no galpão utilizados na separação e prensagem 

dos resíduos segregados (esteiras e prensas); 

x. Exposição de como se deu a transição entre o modelo de 

Lixão para aterro sanitário no município e o início da coleta 

seletiva realizada em alguns bairros da cidade, serviço 

imprescindível a atividade dos cooperados na UTR; 

xi. Exposição de como se deu a melhoria no ganho financeiro, 

na qualidade de vida e de trabalho dos antigos catadores 

que sobreviviam dos resíduos coletados no lixão; 

xii. Exposição dos principais desafios e dificuldades 

encontradas pelos cooperados devido a distância entre a 

cidade e o local de trabalho; 

 



 

36 
 

 

 

Figura 19 – Apresentações técnicas aos Catadores e representantes  
da Defensoria Pública de MT na UTR. 

 

  A apresentação técnica durou cerca de duas horas e trinta minutos, sendo 

que aproximadamente as 12:30h, todos os participantes foram convidados a irem 

almoçar, todos se deslocaram ao restaurante mais próximo do local.  

  Após o almoço, foi realizado a visita na UTR, que teve a participação do 

Coordenador e da Presidente da Cooperativa Nova Esperança sendo explanado 

todo o processo realizado na UTR, desde a descarga até a comercialização dos 

resíduos já enfardados. 

  Na sequência, todos foram convidados a sala de reuniões da UTR, onde a 

Presidente da Cooperativa explanou sobre o modelo de negócio idealizado para 

os catadores de Rondonópolis e todo o processo administrativo de criação e 

gestão da Cooperativa Nova Esperança (Estatuto e Ata de Constituição), 

Conselho Administrativo atual e também de toda a administração financeira e 

operacional. 
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Figura 20 – Exposições do presidente da cooperativa local aos Catadores e representantes da 
Defensoria Pública de MT na sede da UTR. 

  Ao final da visita, todos os participantes se deslocaram para a célula de 

disposição final de resíduos do Aterro Sanitário, onde ocorreu uma breve 

explicação sobre o processo e operação do Aterro Sanitário, dando se por 

encerrado a visita aproximadamente as 15:00h. 

  Por fim, os representantes do Empreendedor esclareceram que nos termos 

do que estabelece o Art. 42 da Lei nº 12.305/2010, todas as questões que 

envolvem a operação e eventual encerramento do atual lixão são de 

responsabilidade do Poder Público municipal de Várzea Grande/MT. 

  Assim, todas as questões envolvendo a coleta seletiva, mola principal para 

assegurar meios a geração de renda aos catadores devem ser direcionadas as 

secretarias municipais competentes. 

  Ainda, foi informado aos representantes das agremiações presentes, que 

buscando dar maior efetividade a resposta do questionamento proposto pelos 

catadores e pela defensoria pública em sede de Audiência Pública, as perguntas 

foram encaminhadas por meio de ofício a municipalidade, conforme respostas 

anexadas a este relatório circunstanciado. 
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6.3 ATOS E FATOS – COMPLEMENTO AO EIA-RIMA 

Os estudos cumpriram rigorosamente a legislação, normas e procedimentos 

aplicáveis, e ainda, os procedimentos e critérios orientados pelo Termo de 

Referência TR Nº 614769/CLEIA/2019 para elaboração de Estudo de Impacto 

Ambiental (EIA) E RESPECTIVO Relatório de Impacto Ambiental (RIMA), 

instrumento que subsidiou a avaliação da viabilidade ambiental do 

empreendimento – Aterro Sanitário. 

Em face das dúvidas, questionamentos e contribuições recepcionadas em 

Audiência pública, o Empreendedor definiu por complementar o EIA/RIMA 

proposto no processo de licenciamento ambiental constante do Processo 

Administrativo SEMA n.º 187625/2021, do empreendimento Aterro Sanitário da 

Baixada Cuiabana. 

A complementação e os esclarecimentos se fizeram necessários em virtude 

dos questionamentos e contribuições colhidas na fase de discussão do projeto e 

Audiência Pública realizada no dia 26 de outubro de 2021, seu inteiro teor será 

protocolado com prazo de até 15 dias ao Processo de Licenciamento, denominado 

2º Complemento ao EIA-RIMA. 

Especificamente foi complementado o EIA-RIMA no que tange aos Estudos de 

“Avaliação das Alternativas Locacionais”, visando sanar questões relacionadas 

aos estudos do bioma, alternativas locacionais, expansão da célula de disposição 

final, distâncias legais de aeroportos e aeródromos e as campanhas de pesquisas 

realizadas nas áreas alternativas E e F, bem como outras conclusões obtidas no 

RIMA. 

7. REPERCUSSÃO DA AUDIÊNCIA PÚBLICA E CUMPRIMENTO DO OBJETIVO 

PROPOSTO 

   A Audiência Pública foi idealizada no sentido de ouvir a comunidade, 

levantar informações, contribuições e dar ampla publicidade aos estudos de 

impacto ambiental realizados, bem como seu respectivo relatório de impacto 

ambiental. 
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Tendo em vista o considerável número de participantes e o elevado 

número de perguntas, bem como a ampla repercussão nas redes sociais e nas 

mídias jornalística após o evento, verifica-se que a audiência cumpriu fielmente 

seu papel, qual seja, assegurar a todos os direitos previstos na Constituição e 

nas leis de colocar em prática o exercício da cidadania. 

O evento foi amplamente noticiado em jornais impressos, digitais e mídia 

televisiva, com matérias jornalísticas que indubitavelmente contribuíram para o 

fomento das discussões e o debate sobre os temas abordados em audiência 

pública. A título meramente de exemplo, matérias jornalísticas foram veiculadas 

em diversos sites de notícias conforme lista em quadro e imagem a seguir: 

 

Quadro 3 – Lista de sites de notícias que foram veiculadas após a audiência 

DATA VEÍCULO TÍTULO LINK DA NOTÍCIA

27/10/2021 Jornal O Livre

Iniciativa privada: aterro sanitário 

pretende processar mil toneladas de 

resíduos por dia

https://olivre.com.br/iniciativa-privada-aterro-sanitario-

pretende-processar-mil-toneladas-de-residuos-por-dia

27/10/2021 CAPITAL NOTÍCIA

Aterro sanitário terá capacidade de 

processar mil toneladas de resíduos 

por dia

https://capitalnoticia.com.br/aterro-sanitario-tera-

capacidade-de-processar-mil-toneladas-de-residuos-por-

dia

27/10/2021 PNB Online

Aterro sanitário terá capacidade de 

processar mil toneladas de resíduos 

por dia

https://www.pnbonline.com.br/geral/aterro-sanita-rio-

tera-capacidade-de-processar-mil-toneladas-de-resa-duos-

por-dia/81080

27/10/2021
Leiagora – Portal de 

Notícias

Aterro sanitário terá capacidade de 

processar mil toneladas de resíduos 

por dia

https://www.leiagora.com.br/noticia/108756/aterro-

sanitario-tera-capacidade-de-processar-mil-toneladas-de-

residuos-por-dia

27/10/2021 Repórter MT

Aterro sanitário terá capacidade de 

processar mil toneladas de resíduos 

por dia

https://www.reportermt.com/geral/aterro-sanitario-tera-

capacidade-de-processar-mil-toneladas-de-residuos-por-

dia/159447

27/10/2021 Midia News
Aterro sanitário processará mil 

toneladas de resíduos por dia em VG

https://www.midianews.com.br/cotidiano/aterro-

sanitario-processara-mil-toneladas-de-residuos-por-dia-

em-vg/409977

27/10/2021 Folha Max

Aterro sanitário terá capacidade de 

processar mil toneladas de resíduos 

por dia em VG

https://www.folhamax.com/cidades/aterro-sanitario-tera-

capacidade-de-processar-mil-toneladas-de-residuos-por-

dia-em-vg/326117

27/10/2021 Gazeta Digital

Aterro sanitário terá capacidade de 

processar mil toneladas de resíduos 

por dia

https://www.gazetadigital.com.br/editorias/cidades/aterr

o-sanitrio-ter-capacidade-de-processar-mil-toneladas-de-

resduos-por-dia/671899

27/10/2021 MT Mais Notícias

Aterro sanitário terá capacidade de 

processar mil toneladas de resíduos 

por dia

https://www.mtmaisnoticias.com.br/geral/aterro-

sanitario-tera-capacidade-de-processar-mil-toneladas-de-

residuos-por-dia/8707

27/10/2021 O Factual

Aterro sanitário terá capacidade de 

processar mil toneladas de resíduos 

por dia

https://ofactual.com.br/aterro-sanitario-tera-capacidade-

de-processar-mil-toneladas-de-residuos-por-dia/

27/10/2021 HiperNotícias
Aterro privado terá capacidade de 

processar 1.000 t de resíduos por dia

https://www.hnt.com.br/cidades/aterro-privado-tera-

capacidade-de-processar-1-000-t-de-residuos-por-

dia/248233

27/10/2021 Esportes e Notícias

Aterro sanitário terá capacidade de 

processar mil toneladas de resíduos 

por dia

https://esportesenoticias.com.br/aterro-tera-capacidade-

de-processar-mil-toneladas-de-residuos-por-dia/

27/10/2021 Veja Bem MT

Aterro sanitário terá capacidade de 

processar mil toneladas de resíduos 

por dia

https://vejabemmt.com.br/geral/aterro-sanitario-tera-

capacidade-de-processar-mil-toneladas-de-residuos-por-

dia/

27/10/2021 JB News

Aterro sanitário terá capacidade de 

processar mil toneladas de resíduos 

por dia

http://jbnews.com.br/aterro-sanitario-tera-capacidade-de-

processar-mil-toneladas-de-residuos-por-dia/

28/10/2021 MT News Online

Aterro sanitário terá capacidade de 

processar mil toneladas de resíduos 

por dia

http://mtnewsonline.com.br/Ler/8128/aterro-sanitario-

tera-capacidade-de-processar-mil-toneladas-de-residuos-

por-dia

28/10/2021 Estrela Guia News

Aterro sanitário terá capacidade de 

processar mil toneladas de resíduos 

por dia

https://www.estrelaguianews.com.br/aterro-sanitario-

tera-capacidade-de-processar-mil-toneladas-de-residuos-

por-dia/
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Figura 21: Notícia Pós Audiência Pública - Site Midia News 

Tem-se em destaque a matéria veiculada na 1ª Edição do MTTV – da TV 

Centro América - G1 (afiliada da Rede Globo) no dia 29/10/2021, conforme link: 

https://globoplay.globo.com/v/9994619/ com o título “Destino dos catadores de 

Várzea Grande é discutido em audiência pública”, que abordou temas polêmicos 

envolvendo catadores que trabalham de forma irregular no lixão da cidade. 

 

Figura 22: Notícia Veiculada na 1ª Edição do MTTV – Centro América - G1 

https://globoplay.globo.com/v/9994619/
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8. CONSIDERAÇÕES FINAIS 

O presente relatório descreve de forma sintética as atividades 

desenvolvidas antes, durante e após a audiência pública realizada no dia 

26/10/2021. 

Conforme descrito, a equipe de comunicação e técnicos contratados pelo 

Empreendedor consideraram a finalização dos trabalhos da Audiência Pública 

Virtual, coerente com o que foi previsto no Plano de Comunicação, assegurando 

que a mesma cumpriu os requisitos de transparência e a participação popular, 

por isso, as ações foram cumpridas exitosamente e satisfatoriamente. 

Todas as contribuições e perguntas formuladas foram devidamente 

respondidas, sendo encaminhadas aos seus formulantes as respectivas respostas 

através dos canais indicados no cadastramento para participação da Audiência 

Pública, não havendo até a entrega deste relatório qualquer questionamento, 

contribuições ou manifestação complementar formuladas após às respostas 

oferecidas. 

Sendo que temos a expor e relatar, colocamos ao inteiro dispor para sanar 

quaisquer dúvidas e esclarecimentos adicionais. 

 

Cuiabá/MT, 26 de novembro de 2021. 

 

 

 
ALEX SANDRO ALVES DE SOUZA 

WELFARE GESTÃO PATRIMONIAL PROPRIA S/A. 
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